
 

Protokoll des Liga FA Armutsbekämpfung und Existenzsicherung  
 
Termin: Donnerstag, 07.10.21 von 14.30 -16:30 Uhr  
Veranstaltungsort: Zoom-Meeting 
Teilnehmende: Christina Müller-Ehlers (AWO), Anh-Van Tran (LAG SIB), Sigrid 
Rosenbusch (Caritas), Irina Meyer (Parität), Heike Golletz (DRK) Corinna Boldt (V-ABI 
Entschuldigt: Kai-Gerrit Venske (Caritas), Marco Rauter (LAG SIB), Markus Pleyer (Parität) 
Protokoll: Corinna Boldt, vabi 
 
 
TOP 1 Begrüßung und Abstimmung der TO 
Christina Müller-Ehlers vertritt Herrn Venske in der Moderation und begrüßt die 
Anwesenden. Es gibt keine Änderungsbedarfe zur TO. 
 
TOP 2 Protokoll-Kontrolle 
Protokoll der letzten Sitzung wird ohne Änderungen verabschiedet. 
 
TOP 3 Sozialpolitische Themen zum Koalitionsvertrag 2021 

- FA Migration hat ein Positionspapier (Anlage) erstellt.  
- Den aktuellen Stand unseres Positionspapiers soll jede/jeder nochmal auf 

Überarbeitungsbedarfe prüfen, Christina Müller-Ehlers und Corinna Boldt führen die 
Änderungsbedarfe in KW 42 zusammen. Nach Freigabe durch die Runde soll die 
Überarbeitung dann über die FA-Leitung an die Koalitionär*innen versandt werden.  

- Bzgl. des Papiers Straffälligenhilfe sollen zunächst die Koalitionsgespräche 
abgewartet werden und keine Zusammenführung mit dem zuvor genannten FA-
Papier erfolgen.  

 
TOP 4 Austausch zu aktuellen Entwicklungen/Durchlauf durch die Themengebiete des 
LIGA FA 

3.1 Armut – keine Rückmeldungen 

3.2 ASB/AUSB – Träger haben Schreiben bezüglich der befristeten Förderung bekommen 
und sich teilweise direkt an die Bezirksämter gewandt, bisher keine aktuellen Informationen 

3.3 Schuldner-und Insolvenzberatung – Beratungsstellen haben wieder geöffnet 

3.4 Teilhabe und Arbeitsmarktthemen  
- laut Schreiben von zgs bestehen Nachbesetzungsmöglichkeiten 16i zu TVL 

Konditionen 
- Sigrid Rosenbusch erläutert aktuelle statistische Entwicklungen: Teilnehmende in 

Aktivierungs- und berufliche Eingliederungsmaßnahmen nehmen zu, nicht jedoch bei 
AGH. 

- Termin mit Vertreter*innen der 12 Berliner Jobcenter findet erstmalig am 16.12 von 
09:00 Uhr bis 11:30 Uhr statt, dann sind jährlich 2-3 Treffen geplant  

- am 15.11. 10-12 Uhr findet das Vorgespräch zur weiteren Beratung mit den 
arbeitsmarktpolit. Sprecher*innen als Videokonferenz statt  

- die von Kai-Gerrit Venske am 4.10. versandte Information zur Dolmetscherhotline soll 
in den Beratungsstellen bekannt gemacht werden. Christina Müller-Ehlers verweist 
hier auf die Rückmeldung von Anja Grimm, wonach die Migrationsberatungsstellen 
dies im jährliches Austauschtreffen mit den Jobcentern die Ergebnisse der Umfrage 
der BAGFW zu Problemen einer (nicht) diskriminierungsfreien Beratung für EU-
Bürger*innen kommuniziert hatten und auf unterschiedliche Resonanz der JC trafen. 

3.5 Digitalisierung (als Teilhabethema) - siehe Papier Kultusministerkonferenz (Anlage), ggf.  
Befassung in einer der nächsten Sitzungen 

3.6 Mietenpolitik – keine Rückmeldungen 

3.7 Kinder-und Familienarmut/Frauen und Gleichstellung  



 

- das von Kai-Gerrit Venske zuvor versandte Papier des Bezirkes Lichtenberg zur 
Einführung eines Online-Buchungssystems mit zentraler Angebotsdatenbank und 
zertifizierten Trägern geht auf eine Initiative u.a. unter Mitwirkung von freien Trägern 
(u.a. der Caritas-AUSB Lichtenberg) zurück, die die Inanspruchnahmequote im 
Bildungs-und Teilhabepaket steigern helfen soll.  

- Es ist gewünscht, dass dieses Modell seitens des FA befürwortet wird. Das Thema 
soll in unser Papier aufgenommen werden.  

- Infos Daphne siehe Anlage: Programm ist sehr komplex und herausfordernd in der 
Antragstellung  

3.8 Straffälligenhilfe - Umgang mit dem Papier siehe oben 

 
TOP 4 Corona-Monitoring: Austausch zu neuesten Entwicklungen 
Wir sollten die weitere Entwicklung zu digitalen Impfnachweisen beobachten und ggf. aktiv 
begleiten, Beratungsstellen sind unsicher, wie damit umzugehen ist; auch die Einstellung 
kostenloser Tests tangiert viele Zielgruppen und Bereiche v.a. Straßensozialarbeit/ 
Obdachlosenarbeit/Kältehilfe/Arbeitsförderung  
 
TOP 5 Bericht aus LIGA-GF und anderen Gremien (z.B. LAK; Forum Grundsicherung) 
Geschäftsstelle LAK derzeit unbesetzt, im November Mitgliederversammlung, 
Sprecherwechsel erwartet 
 
TOP 7 Verschiedenes:  

- Corinna Boldt gibt Informationen zum Stand der für November geplanten Gründung 
eines Arbeitgeber*innenverbandes Beschäftigung, Bildung, Beratung in Berlin 
(AG4B) 

- regelmäßige Überarbeitung der Liste Beratungsstellen erforderlich, Anfragen nehmen 
zu 

 
TOP 8 Terminvereinbarung 
Die nächste Sitzung findet am 02.12. von 14:30 Uhr – 16:00 Uhr statt (nach Möglichkeit in 
Präsenz geplant), Protokoll (im Tausch mit DWBO) Caritas, Sigrid Rosenbusch  


